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18 марта 2025 года в Москве прошел XXXIV Съезд Российского союза 
промышленников и предпринимателей.  

При участии Президента РФ Владимира Путина, членов Правительства РФ, членов 
Бюро и Правления РСПП, руководителей региональных отделений союза и 
отраслевых объединений, глав крупнейших компаний обсуждались ключевые 
направления взаимодействия бизнеса и власти и предложения по участию 



предпринимательского сообщества в достижении национальных целей развития 
страны и реализации национальных проектов, вопросы инвестиционной, кадровой и 
регуляторной политики. 

Учредители и члены Совета АНО «Здоровье 360» приняли участие в Съезде: В.М. 
Черепов, А.А. Гурьев, В.П. Иванов, А.Ю. Хитров, С.И. Чаплинский, А.В. Дюков, 
О.В. Белозеров, В.И. Котов и др. Компании: ПАО «Газпром нефть», ОАО «РЖД», 
РУСАЛ, «Северсталь», Металлоинвест, ГК РОСАТОМ. На Съезде присутствовали: 
генеральный директор АНО «Здоровье 360» И.Г. Кукушкин, а также партнеры 
организации: А.Н. Осташ, Ю.Б. Мазанова, О.В. Соболевская и многие другие. 

На Съезде выступили: заместитель Председателя Совета Федерации РФ Николай 
Журавлев, первый заместитель Председателя Государственной Думы 
РФ Александр Жуков, первый заместитель председателя Правительства РФ Денис 
Мантуров, заместитель Председателя Правительства РФ Алексей Оверчук, 
министр экономического развития РФ Максим Решетников, министр труда и 
социальной защиты РФ Антон Котяков, министр финансов РФ Антон Силуанов, 
министр промышленности и торговли Антон Алиханов, министр просвещения 
РФ Сергей Кравцов, министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко, член Коллегии 
(министр) по промышленности и агропромышленному комплексу ЕЭК Гоар Барсегян, 
Председатель Союза некоммерческих организаций «Конфедерация промышленников 
и предпринимателей (нанимателей)» Республики Беларусь Анатолий Харлап, 
председатель Федерации независимых профсоюзов России Сергей Черногаев, 
председатель Киргизского союза промышленников Данил Ибраев,  генеральный 
директор Общероссийского отраслевого объединения работодателей «Союз 
работодателей атомной промышленности, энергетики и науки России» Андрей 
Хитров, директор ОАО «РЖД» по медицине – начальник Центральной дирекции 
здравоохранения Елена Жидкова, и другие. 

 

Доклад о состоянии делового климата 

Президент РСПП Александр Шохин представил доклад о состоянии делового 
климата в РФ и дал характеристику текущей экономической ситуации в разрезе 
предпринимательской активности. 

Он отметил, что 2024 год был непростым. «Повышение ключевой ставки потребовало 
у значительной части компаний ещё более высокого уровня адаптивности в 
сочетании с оптимизацией расходов, а если проще - сокращения инвестпрограмм, как 
текущих, так и перспективных, социальных инвестиций». 

Он отметил, что ситуация для бизнеса могла бы стать критической, если бы не 
усилия органов власти. 

«Хотел бы поблагодарить Минфин России, в целом Правительство России, а 
также Государственную Думу за предусмотрительность – если бы они не 
поддержали предложение бизнеса о необходимости повышать фискальную 



нагрузку в привязке к прибыли, а ориентировались на рост налогов с 
выручки/оборота, ситуация для бизнеса могла бы стать критической», - сказал 
Александр Шохин. 

Он назвал кадровый дефицит основным ограничителем для развития бизнеса. 

«Кадровый дефицит - главный ограничитель для бизнеса, исходя из опроса РСПП, 
причем не только в 2024 году, но и в среднесрочной перспективе. 
Соответственно, тут также нужен баланс между краткосрочными мерами по 
снятию острого дефицита и системными мерами, которые дадут устойчивый 
результат в среднесрочной и долгосрочной перспективе», - заявил глава союза. 

Он добавил, что сегодня поддержка экспорта – это способ противодействия 
санкциям. 

По его словам, необходимо поддерживать и развивать деятельность Российского 
экспортного центра, в том числе донастроить существующие инструменты 
финансовой поддержки, а также разработать новые механизмы, ориентированные на 
долгосрочную работу на новых рынках и в то же время учитывающие риски и 
особенности работы в условиях санкций. 

Александр Шохин также затронул тему защиты прав предпринимателей. Сохраняется 
неопределенность по ряду вопросов при обращении в собственность государства 
имущества в ходе оспаривания результатов приватизации, привлечения к 
ответственности за нарушение антикоррупционных запретов и ограничений. 

Александр Шохин также считает, что сегодня необходима донастройка механизма 
федерального инвестиционного налогового вычета. Нужно трансформировать 
основные направления бюджетной, налоговой и таможенно-тарифной политики из 
концептуального документа в «дорожную карту», определяющую контуры фискальной 
системы на трехлетнем горизонте. 

Александр Шохин подчеркнул, что при возвращении иностранных компаний в РФ 
необходимо разработать механизмы защиты отечественного бизнеса. По его словам, 
российские предприниматели уже заняли освободившиеся ниши. Важно не только 
разработать механизм допуска иностранных компаний на российский рынок, но при 
этом защитить производителей, которые сегодня обеспечивают импортозамещение. 

«Перед российским бизнесом, как всегда, стоят масштабные задачи, но мы 
уверены, что успешно их решим», - подытожил глава РСПП. 

 

О кадровой политике 

Министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков на XXXIV съезде РСПП 
рассказал о 5-летнем кадровом прогнозе и инструментах обеспечения экономики 
кадрами. Так, в течение следующих 5 лет потребуется привлечь на рынок труда 10,9 
млн работников для замещения тех, кто выйдет на пенсию, а также для заполнения 



вакансий в растущих производствах. К 2030 году специалисты со средним 
профессиональным образованием будут наиболее востребованы – они составят 
около 70% от общей кадровой потребности. Это значит, что в ближайшие 5 лет 
стране потребуется почти 7 млн таких специалистов. Министр уточнил, что наиболее 
востребованными являются профессии станочников и наладчиков 
металлообрабатывающих станков, механиков, ремонтников транспортных средств, 
слесарей-инструментальщиков, рабочих в строительстве, рабочих отделочников, 
сварщиков, газорезчиков, электромехаников, монтеров электрического оборудования, 
слесарей-трубопроводчиков, швей и так далее. 

Сегодня созданы и эффективно действуют меры поддержки работодателей для 
создания кадрового резерва:  

-При трудоустройстве граждан с инвалидностью, в том числе ветеранов СВО, 
компании могут получить до 200 тыс. рублей на оборудование рабочего места. 

-Благодаря бесплатному обучению по нацпроекту «Кадры» соискатели смогут 
получить профессию по одному из 360 востребованных на рынке труда направлений. 

-С мая работодатели смогут подать предложения о целевом обучении абитуриентам 
и обучающимся через портал «Работа России». В 11 регионах действует 
индивидуальное сопровождение обучающихся. С нового учебного года такой сервис 
начнет действовать по всей стране. Компании смогут подобрать сотрудника еще в 
период прохождения практики или стажировки. 

«За последние три года за счет безработных и увеличения уровня занятости во 
всех возрастных когортах удалось дополнительно вовлечь в экономику порядка 
двух миллионов человек. Это тот потенциальный дефицит, который был закрыт 
за этот период. Однако этот резерв сегодня практически исчерпан, и наш 
главный резерв — это молодежь», — сказал Котяков во время съезда РСПП. 

Он добавил также, что с этого года Минтруд России переходит от 5-летнего к 7-
летнему прогнозу кадровой потребности. 

 

Минздрав: об инвестициях в здоровье работников 

Михаил Мурашко, министр здравоохранения РФ, сопредседатель второго 
Всероссийского телемарафона «Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО» 
призвал работодателей инвестировать в программы здоровья работников, поскольку 
такие вложения приносят многократную прибыль: 

«Укрепление здоровья сотрудников помогает сохранить не только ценные кадры, 
но и в целом, коллективы; может повлиять на продолжительность активной 
жизни и одновременно с этим сэкономить деньги. Мы проводим на работе большую 
часть жизни и забота о здоровье сотрудников, охрана труда, это не только 
эффективно, но и выгодно. Каждый вложенный рубль в корпоративные программы 
здоровья возвращается девятью. Такие программы не только улучшают 



самочувствие сотрудников, но и повышают их продуктивность, снижают 
количество прогулов, улучшают атмосферу в коллективе и укрепляют 
лояльность компании», — заявил он предпринимателям. 

Ежегодный ущерб от хронических заболеваний составляет порядка 4% ВВП — 
основной вклад вносит преждевременная смертность людей трудоспособного 
возраста. Причины развития этих заболеваний — факторы риска, на которые может 
повлиять сам человек. Министр сослался на данные Всемирной организации труда, 
согласно которым почти 2 млн человек в год (это мировые данные) умирают из-за 
болезней и травм, связанных именно с трудовой деятельностью. 

Министр отметил, что каждый сотрудник, который не пришел на диспансеризацию и 
вакцинацию, это потенциальный убыток для компании. Так, например, вместо одного 
дня, который необходим на профилактический медосмотр, потом можно потратить 
большее количество дней на больничный. Работодателю выгодно не просто 
предоставить сотрудникам доступ к профилактике, но и активно мотивировать их ею 
пользоваться, подчеркнул министр. 

«Работа по повышению доступности медицинской профилактики уже принесла 
свои плоды — это сохранённые жизни», — поделился министр. Так, по словам 
Михаила Мурашко, за 2024 год профилактическими мерами был охвачен 91% 
граждан трудоспособного возраста.  

Кроме того, министр заметил, что и сами работники чаще выбирают те рабочие 
места, где работодатель заботится о состоянии здоровья своих сотрудников, а для 
простоты внедрения системы профилактики для работодателей уже запущена 
цифровая платформа АТРИЯ, разработанная НМИЦ терапии и профилактической 
медицины Минздрава России: 

«Корпоративные программы становятся важным элементом на рабочих местах. И 
для того, чтобы не искать в интернете ту или иную какую-то непроверенную 
информацию, мы сделали методическое пособие для всех работодателей. Это 
платформа «Атрия». Для упрощения внедрения мониторинга программы, она 
позволяет мгновенно обрабатывать данные опросов, выдавать 
персонализированные рекомендации, а также получить обобщенные результаты в 
графическом формате. По сути дела, это — выход на принятие решений.  

В рамках нового национального проекта «Продолжительная активная жизнь» 
будет продолжена системная работа по общественному здоровью. Первичное 
звено продолжит свое укрепление и развитие материально-технической базы, — 
это основа, вокруг которой строятся и лечебные, и профилактические 
направления.  

Новые вызовы требуют сотрудничества между государством, работодателями, 
работниками. И, конечно, вместе мы сможем добиться увеличения ожидаемой 
продолжительности жизни наших граждан до 78 лет, повышения 
производительности труда и, самое главное, увеличения ожидаемой 
продолжительности здоровой жизни, что важно для экономики страны». 



О корпоративных программах по здоровьесбережению:            
взгляд работодателей 

Выступая со стороны работодателей, об эффективности программ сохранения 
здоровья в крупных компаниях на съезде РСПП рассказала директор ОАО «РЖД» по 
медицине – генеральный директор АО «РЖД-Медицина» Елена Жидкова, которая 
является членом правления РСПП и заместителем председателя Комиссии по 
индустрии здоровья.   

«При разработке и реализации систем охраны здоровья компании используют 
комплексный подход, направленный на продление активной трудовой жизни людей. 
Корпоративные программы включают не только медицину, но и борьбу с вредными 
привычками, организацию здорового питания и создание возможностей для занятий 
спортом, сохранение психологического здоровья и благополучия. Особое внимание 
уделяется формированию у работников ответственного отношения к своему 
здоровью», – отметила Елена Жидкова. 

Такие комплексные программы созданы уже в большинстве компаний-членов РСПП и 
уже доказали свою эффективность. Так, например, показатель смертности в 
компании РЖД, где сохранение и укрепление здоровья сотрудников является 
приоритетом корпоративной политики, в три раза ниже по сравнению с 
трудоспособным населением страны. Смертность от болезней системы 
кровообращения ниже в три раза, от злокачественных образований – вчетверо. 
Ожидаемая продолжительность жизни в компании – 76 лет, что также выше средней 
по России. 

Индекс удовлетворенности работой в РЖД составляет 73,5%, при этом доля 
удовлетворенности социальным пакетом – более 80%. «Мы видим, что люди, 
которые чувствуют заботу о себе, с большей отдачей работают. По данным 
компаний, внедрение корпоративных программ охраны здоровья работников 
позволяет повысить производительность труда сотрудников на 43% и 
вовлеченность персонала в трудовой процесс на 88%», – подчеркнула в своем 
выступлении Елена Жидкова. 

«РСПП системно подходит к решению вопросов здравоохранения, и совместно с 
Российскими железными дорогами и Российским союзом химиков стал 
инициатором создания Хартии Общероссийского общественного движения по 
сохранению здоровья человека «Здоровье 360°».  

Продолжением этой работы стало создание АНО «Здоровье 360», которая 
аккумулирует и транслирует лучший опыт внедрения корпоративных практик на 
производстве. В рамках этой работы уже в мае 2024 года на площадке Совета 
Федерации прошел первый Всероссийский телемарафон «Марафон здоровья 
#ВМЕСТЕЗДОРОВО». 

Это стало еще одним доказательством, что совместная работа власти, бизнеса 
и гражданского общества может и должна влиять на формирование новых 
механизмов управления здоровьем», – сказала Елена Жидкова. 



Итоги Национальной премии «Лидеры ответственного бизнеса» 

В продолжение съезда состоялась церемония награждения лауреатов Национальной 
премии «Лидеры ответственного бизнеса». Соискатели премии, учрежденной по 
предложению Президента РФ Владимира Путина, – компании, деловая практика 
которых опирается на принципы ответственного ведения бизнеса. 

Специфика премии состоит в том, что в её рамках лидеры бизнеса определялись на 
основе комплексной оценки компаний по экономическим, экологическим и 
социальным показателям их деятельности. Учитывался также их вклад в решение 
общественно значимых задач на примере конкретных корпоративных программ. Это 
компании, деловая практика которых опирается на принципы ответственного ведения 
бизнеса. 

Награды вручили сопредседатель оргкомитета премии, заместитель Председателя 
Правительства РФ Татьяна Голикова, члены оргкомитета премии. 

Победителями, призерами и дипломантами премии стали компании «ФосАгро», 
«Норникель», «Северсталь» «Металлоинвест», РЖД, ОМК, «Пигмент», Русал, 
ДОМ.РФ и другие. Несколько компаний-лидеров из числа лауреатов премии примут в 
этом году участие во втором Всероссийском телемарафоне «Марафон здоровья 
#ВМЕСТЕЗДОРОВО». 

 

Президент России оценил работу РСПП на благо страны 

Президент России Владимир Путин в своем выступлении на Съезде отметил, что 
значимость работы бизнеса и промышленников имеет непреходящее значение. 

«Значимость вашей работы, она имеет непреходящее значение, потому что за 
вами многотысячные коллективы, за вами социальное и материальное 
благополучие миллионов людей», - сказал глава государства, обращаясь к 
участникам съезда. 

Он поблагодарил РСПП за укрепление экономики и суверенитета России. 

«Хочу поблагодарить членов РСПП за вовлеченность в общественную повестку 
развития, за деятельное участие в подготовке мер, которые укрепляют нашу 
экономику и наш суверенитет, делают инвестиционный, деловой климат в стране 
более комфортным, отвечающим запросам бизнеса, что помогает российским 
предприятиям и их трудовым коллективам четко понимать долгосрочные 
перспективы работы, формировать планы развития, важные как для конкретных 
компаний, так и для целых отраслей», – сказал глава государства. 

Он также отметил, что РСПП объединяет ведущие отечественные компании. «А это, 
конечно, настоящие лидеры рынка, в том числе и глобального масштаба», – указал 
Владимир Путин. 

 



Резолюция Съезда 

По итогам съезда принята Резолюция, которая во многом определяет основные 
направления дальнейшего взаимодействия бизнеса и власти, необходимые для 
повышения устойчивости российской экономики ко внешним воздействиям и 
сохранения жизни и здоровья работников. 

В частности, с целью формирования здорового кадрового потенциала, в резолюции 
указано сосредоточить работу на таких направлениях, как поддержка 
работодателями ежегодной вакцинации и прохождения диспансеризации, 
стимулирование системных корпоративных программ охраны здоровья работников, 
направленных на продление активной трудовой жизни людей, включая медицину, 
борьбу с вредными привычками, организацию здорового питания, возможности 
занятия спортом, психологическое здоровье и благополучие, формирование 
ответственного отношения к своему здоровью. 
 
Подводя итоги съезда, Президент РСПП Александр Шохин отметил, что очередная 
встреча бизнеса и власти прошла в конструктивном ключе. Предложения по итогам 
Съезда РСПП будут направлены в Правительство РФ и профильные министерства и 
ведомства. 

Презентация к Съезду РСПП, PDF (6 МБ) 
Резолюция XXXIV Съезда РСПП, PDF (444 КБ) 
 

 

Подготовлено по материалам: 

https://rspp.ru/events/news/na-sezde-rspp-s-uchastiem-prezidenta-rf-vladimira-putina-obsudili-aktualnye-napravleniya-
vzaimodeystviya-biznesa-i-vlasti-67da82502faf6/ 
https://rzd-medicine.ru/news/elena-zhidkova-rasskazala-ob-ehffektivnosti-programm-sohraneniya-zdorovya-v-krupnyh-kompaniyah 
https://t.me/zdorovje_360/2589 
https://www.interfax.ru/russia/1015240 
https://nasot.ru/xxxiv-sezd-rspp/ 
https://1prime.ru/20250319/kotjakov-855926048.html 
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https://rspp.ru/events/news/na-sezde-rspp-s-uchastiem-prezidenta-rf-vladimira-putina-obsudili-aktualnye-napravleniya-vzaimodeystviya-biznesa-i-vlasti-67da82502faf6/
https://rspp.ru/events/news/na-sezde-rspp-s-uchastiem-prezidenta-rf-vladimira-putina-obsudili-aktualnye-napravleniya-vzaimodeystviya-biznesa-i-vlasti-67da82502faf6/
https://rzd-medicine.ru/news/elena-zhidkova-rasskazala-ob-ehffektivnosti-programm-sohraneniya-zdorovya-v-krupnyh-kompaniyah
https://t.me/zdorovje_360/2589
https://www.interfax.ru/russia/1015240
https://nasot.ru/xxxiv-sezd-rspp/
https://1prime.ru/20250319/kotjakov-855926048.html
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Ежегодное Собрание Учредителей  
АНО «Здоровье 360»: подведены итоги и обозначены планы 

 

 
Фото: АНО «Здоровье 360» 
 
13 марта 2025 года в РСПП состоялось ежегодное Собрание Учредителей АНО 
по содействию охране и укреплению здоровья работающего населения 
«Здоровье 360» (АНО «Здоровье 360»).  
 
Собрание проходило как в очном, так и в онлайн-формате. Повестка заседания 
включала отчет о работе АНО «Здоровье 360» за 2024 г., обсуждение основных 
направлений деятельности АНО «Здоровье 360» на 2025 г., вопрос о приеме новых 
членов и др. 
 
Собрание Учредителей проводилось в расширенном составе, в нем приняли участие: 
1. ОООР «Российский союз промышленников и предпринимателей», в лице Вице-
президента РСПП по социальной политике и трудовым отношениям, Председателя 
Совета АНО «Здоровье 360» Черепова Виктора Михайловича;  



2. НО «Российский Союз предприятий и организаций химического комплекса», в лице 
Президента Иванова Виктора Петровича (онлайн);  
3. Общероссийское отраслевое объединение работодателей железнодорожного 
транспорта в лице Генерального директора Чаплинского Сергея Игоревича;  
4. Общероссийское отраслевое объединение работодателей «Союз работодателей 
атомной промышленности, энергетики и науки России», в лице Генерального 
директора Хитрова Андрея Юрьевича;  
5. Некоммерческая организация Российская ассоциация производителей удобрений, 
в лице Исполнительного директора Кузнецова Максима Владимировича; 
6. ПАО «Газпром нефть», в лице Директора программ по развитию системы здоровья 
сотрудников Шайтана Олег Борисовича; 
7. ООО «Клиника «Будь Здоров», в лице директора департамента по развитию 
промышленной медицины Крыловой Ольги Анатольевны;  
8. Ассоциация «СИЗ», в лице Президента Котова Владимира Ивановича (онлайн).  
 
 
К участию были приглашены: И.Г. Кукушкин, генеральный директор АНО «Здоровье 
360»;  К.А. Шатохин, заместитель генерального директора АНО «Здоровье 360», 
председатель совместной рабочей группы по стандартизации ПАО «Газпром нефть» 
и АНО «Здоровье 360», медицинский директор ООО «Клиника «Будь Здоров»; А.С. 
Внучков, ревизор АНО «Здоровье 360», начальник управления «Желдортранс»; О.М. 
Прожерин, заместитель генерального директора Фонда содействия развитию 
химической промышленности; Л.Ю. Галеева,  дизайн-менеджер проектов АНО 
«Здоровье 360»; Ю.В. Садовникова, и.о. начальника отдела продаж, АО «РЖД 
Медицина»; А.Н. Осташ, Руководитель Центра компетенций по обеспечению 
организация питания, пищевой безопасности и развитию культуры здорового питания 
в организациях Госкорпорации «Росатом», Начальник отдела общественного питания 
и туристических услуг ООО «Энергоатоминвест», Вице-президент ФРИО; О.В. 
Соболевская, Ответственный секретарь Комиссии РСПП по индустрии здоровья; 
Т.Е. Шестакова, Исполнительный директор Ассоциации «Здоровые города, районы и 
поселки»; О.Л. Шишенина, Руководитель Центра деловых коммуникаций «СИЗОД»; и 
др. 
 
Председателем и модератором Собрания Учредителей АНО «Здоровье 360» 
выступил Виктор Михайлович Черепов, который отметил, что за отчетный период 
АНО «Здоровье 360» проделало большую работу и укрепило свой авторитет. В 2024 
г. организация приняла участие в ключевых мероприятиях, посвященных теме охраны 
здоровья работающего населения, стала одним из организаторов первого 
Всероссийского телемарафона «Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО», 
получившего высокую оценку на самом высоком уровне. Также Виктор Михайлович 
отметил, что впервые тема здоровья работающего населения включена в повестку 
предстоящего Съезда РСПП* как наиболее востребованная на сегодняшний день.  

Генеральный директор АНО «Здоровье 360» Игорь Григорьевич Кукушкин, 
избранный единогласно Секретарем заседания Совета АНО «Здоровье 360», 
представил Отчет о деятельности АНО «Здоровье 360» за 2024 г. Основные пункты 



его доклада были посвящены исполнению Распоряжения Правительства № 833-р от 
26 апреля 2019 г.  

Игорь Григорьевич отметил, что срок действия данного Распоряжения истек в 2024-м 
году, и инициатива о продлении его действия и возможной корректировке Комплекса 
мер по стимулированию работодателей и работников к улучшению условий труда и 
сохранению здоровья работников, по мотивированию граждан к ведению здорового 
образа жизни выражена АНО «Здоровье 360» и его учредителями в проекте письма 
на имя Заместителя Председателя Правительства Российской Федерации по 
вопросам социальной политики Голиковой Т.А. 

Генеральный директор также рассказал о работе в области стандартизации, создании 
совместных рабочих групп с учредителями и партнерами (ПАО «Газпром нефть», 
ООО «Энергоатоминвест» ГК «Росатом»); о создании институциональной среды и 
проведенных партнерских мероприятиях, о полной реорганизации сайта-экосистемы 
АНО «Здоровье 360» и о других аспектах деятельности организации. 

В обсуждении доклада приняли активное участие учредители: Виктор Петрович 
Иванов отметил ведущую роль Председателя Совета АНО «Здоровье 360» Черепова 
В.М. в работе АНО «Здоровье 360»; Владимир Иванович Котов дал высокую оценку 
совместной работы, особо подчеркнув успех сессий, проводимых АНО на БИОТ-2024, 
и отметил перспективы дальнейшего сотрудничества с АНО «Здоровье 360». Сергей 
Игоревич Чаплинский предложил признать работу организации за прошедший 
период положительной. 

 

Продолжая следовать пунктам Повестки, И.Г. Кукушкин обратил внимание на 
основные направления деятельности АНО «Здоровье 360» в будущем периоде, 
представил План работы АНО «Здоровье 360» на 2025 год.  

 

С предложениями о развитии АНО «Здоровье 360» и реализации планов 
сотрудничества на 2025 г., выступили: 

 

- Шайтан Олег Борисович, – он поднял вопрос о пролонгации Распоряжения 
Правительства № 833-р и продолжении системной работы в области стандартизации; 
о внесении корректировок в нормативные документы для снятия ограничений в 
информационном обмене между государственными и частными учреждениями 
здравоохранения; о проработке мер стимулирования работодателей и работников 
для реализации корпоративных программ в области сохранения здоровья. 

- По вопросу о рабочей группе по стандартизации выступил Шатохин Константин 
Анатольевич, – он рассказал о старте совместной работы по формированию 
методологической базы системы менеджмента безопасности труда и охраны 
здоровья. В обсуждении принял участие Шайтан О.Б., – он отметил большую работу 
ПАО «Газпром нефть» в разработке библиотеки и внедрении в практику компаний 
корпоративных стандартов системы менеджмента безопасности труда и охраны 
здоровья на предприятиях, а также еще большую плановую работу, запланированную 



на будущее вместе с АНО «Здоровье 360» по созданию отраслевых и межотраслевых 
систем на этой базе. 

- Осташ Алексей Николаевич, руководитель отраслевого Центра компетенции, – 
рассказал об открытии на базе концерна РОСАТОМ Центра компетенций по 
обеспечению организация питания, пищевой безопасности и развитию культуры 
здорового питания и о разработке его программы; о необходимости разработки 
методических рекомендаций по формированию стоимости ЛПП и общественного 
питания; пригласил к участию в рамках ATOMSKILLS в конференции «Организация 
питания в атомной отрасли и на промышленных предприятиях России» 3.04.2025г. в 
Екатеринбурге. По окончании доклада Хитров А.Ю. пригласил другие отрасли и 
предприятия к поддержке проводимой работы по совершенствованию рациона 
лечебно-профилактического питания.  

- Шестакова Татьяна Евгеньевна, ответственный секретарь Оргкомитета 
телемарафона «Марафон Здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО» выступила с информацией 
о подготовке к первому Оргкомитету второго Всероссийского телемарафона 
«Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО», о выходе проекта на международный 
уровень, о формировании состава участников (регионы и предприятия). 

- О проведении Спортмарафона «Все – вместе» доклад подготовила Тропина Ирина 
Анатольевна, генеральный директор МОО «Стратегия Объединения». 

 

В обсуждении докладов об основных направлениях деятельности и планов на 
2025 год приняли участие:  

- Черепов В.М., – отметил поступивший отчет Минтруда РФ в Правительство РФ по 
реализации Распоряжения Правительства 833-р; Кукушкин И.Г., – представил проект 
письма РСПП в Правительство РФ;  

- Чаплинский С.И., – в рамках развития Распоряжения обратил внимание на опыт 
взаимодействия с профсоюзами для решения вопросов профилактики здоровья и 
повышения культуры ЗОЖ на предприятии;  

- Иванов В.П. – обратил внимание на масштабность телемарафона и дал высокую 
оценку работы АНО «Здоровье 360» по организации и проведению первого 
Всероссийского телемарафона «Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО»; Черепов 
В.М., рассказал о работе в Совете Федерации РФ по организации работы 2-го 
телемарафона; Кукушкин И.Г., информировал о включении  в состав Оргкомитета 
телемарафона учредителей АНО и ведущих представителей работодателей. Хитров 
А.Ю. и Котов В.И. обратились с предложением задействовать большее количество 
ведущих СМИ для освещения телемарафона. 

 

На Собрании Учредителей решили: 

- Просить РСПП в лице Шохина А.Н. обратиться в Правительство РФ с предложением 
о продлении действия Распоряжения Правительства Российской Федерации от 26 
апреля 2019 года № 833-р и о возможной корректировке Комплекса мер по 



стимулированию работодателей и работников к улучшению условий труда и 
сохранению здоровья работников, по мотивированию граждан к ведению здорового 
образа жизни в соответствии с современной действительностью и интеграцией с 
национальными программами. 

- Планы совместной рабочей группы по стандартизации ПАО «Газпром нефть» и АНО 
«Здоровье 360» включить в план работы АНО «Здоровье 360». 

- Поддержать инициативу РОСАТОМа по созданию Центра компетенции. Оказать 
всемерную поддержку Центру компетенции, с привлечением представителей других 
отраслей промышленности. Проработать с Комиссией РСПП по индустрии здоровья 
вопросы создания рабочей группы, принять участие в данной работе. Принять 
участие в ежегодной конференции в г. Екатеринбурге, 3.04.2025г. 

- Поддержать организацию и проведение второго Всероссийского телемарафона 
«Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО», инициировать широкое освещение 
мероприятия на федеральных и корпоративных ресурсах. Поддержать инициативу 
АНО «Здоровье 360» о выступлении в качестве участника второго Всероссийского 
телемарафона «Марафон здоровья #ВМЕСТЕЗДОРОВО», совместно с учредителями 
и партнерами. 

- Мероприятия «Спортмарафон «Все – вместе» включить в план работы АНО 
«Здоровье 360». Сборная «Здоровье 360» планирует оказать поддержку и принять 
участие в мероприятиях «Спортмарафон «Все – вместе». 

- Взять за основу План работы АНО «Здоровье 360» на 2025г. с целью его 
планомерного выполнения в будущем периоде. 

 

Также на Собрании 13.03.2025 г. принято решение включить в состав Учредителей 
АНО «Здоровье 360» Ассоциацию «СИЗ», – напомним, Соглашение о сотрудничестве 
с АСИЗ было подписано еще в феврале 2024 г., и проведение успешных сессий, 
организованных АНО «Здоровье 360» на БИОТ в декабре 2024 г., безусловно, служит 
ярким примером целесообразности этого сотрудничества, – не на словах, а на деле.  

 

Помимо ключевых вопросов, участники Собрания обсудили такие темы как 
обновление сайта-экосистемы АНО «Здоровье 360», размер членских взносов, 
продление полномочий ревизора и др.  

 

В.М. Черепов, подводя итоги Собрания Учредителей, выступил с предложением о 
расширении состава активных членов-учредителей АНО «Здоровье 360» и о 
масштабировании организации в целом. 

 

Материал подготовлен на основе Протокола Собрания от 13.03.2025 г. 

*XXXIV Съезд РСПП состоялся 18 марта 2025 г. 

 



 
 

На совместном заседании Комиссии РСПП по химической 
промышленности и Совета РСХ был задан вектор развития 

химической отрасли 
 
 

 
Фото: АНО «Здоровье 360» 
 
 
27 марта 2025 г. на площадке РСПП состоялось совместное заседание Комиссии 
по химической промышленности РСПП и Совета Российского Союза химиков.  
 
В работе заседания приняли участие представители Минпромторга России: Юрин 
Михаил Николаевич, заместитель Министра промышленности и торговли, и 
заместитель директора Департамента химической промышленности Минпромторга 
России Артемьев Алексей Юрьевич; вице-президенты РСПП: Мурычев Александр 
Васильевич и Черепов Виктор Михайлович, а также представители Российского 
Союза химиков: Виктор Петрович Иванов, Савинов Вячеслав Сергеевич, 
Кацевман Михаил Львович, Румянцев Евгений Владимирович — член Совет РСХ 
и и.о. ректора РХТУ имени Д.И. Менделеева, а также представители компаний — 
членов РСХ и другие члены Совета  и вице-президенты РСХ.  



 
В центре обсуждения был вопрос об участии бизнеса в реализации Национального 
проекта «Новые материалы и химия». В своём приветственном слове Михаил 
Николаевич Юрин подчеркнул важность данного проекта для развития 
промышленности и пригласил всех принять участие в такой своевременной и при 
этом достаточно тяжёлой работе. Более подробно о национальном проекте и об 
участии в нём бизнеса рассказал Артемьев А.Ю., а вопрос разработки стратегии 
развития химической промышленности прокомментировал Князев А.С. 
 
Президент РСХ Виктор Петрович Иванов обозначил главные векторы развития 
отрасли, акцентировав внимание на необходимости восстановления базовых 
производств, включения предприятий в работу проекта «Новые материалы и химия» 
и укрепления технологического суверенитета. 

 
Основные тезисы выступления Президента РСХ: 

 
- Развитие химической промышленности требует системного подхода. За последние 
десятилетия отрасль утратила значительную часть своих позиций, и сегодня 
первостепенная задача — их восстановление. При этом стратегия химического 
комплекса носит эволюционный характер: важно выстроить производственные 
цепочки и найти свое место в программе «Новые материалы и химия».   
 
- Государство уже формирует систему поддержки, которая помогает предприятиям 
ориентироваться в производственных процессах, определять точки роста и находить 
перспективные ниши.   
 
- Министерство промышленности и торговли создает реабилитационную систему для 
всей химической промышленности, помогая предприятиям видеть, какие цепочки 
существуют и куда они могут встроиться. Однако одних государственных инициатив 
недостаточно. Компании должны активнее включаться в процесс модернизации, 
инициируя запуск базовых химических производств. 
 
- Самое главное сейчас – запускать проекты и двигаться вперед. Есть ряд базовых 
продуктов, которые являются основой любой цепочки. Сегодня существует около 
десятка-полутора проектов, которые необходимо запускать в первую очередь.   
 
 - Один из центральных вопросов — доступ к инвестициям. Государство уже 
предоставляет значительные меры поддержки, которыми пользуются многие 
предприятия, пусть пока и в рамках небольших инвестпроектов. Важной задачей 
является запуск ключевых производств, необходимых для формирования устойчивой 
отраслевой инфраструктуры.  
 
- Отдельное внимание было уделено вопросам импортозамещения и санкционного 
давления. Не следует рассчитывать на снятие санкций, и в этом контексте ключевым 
направлением должно стать создание отечественных технологий, которые позволят 



не только заместить импортные решения, но и обеспечить долгосрочную 
устойчивость российской химической промышленности.   
 
Виктор Михайлович Черепов, Вице-президент РСПП, Председатель Совета АНО 
«Здоровье 360», в своем выступлении поднял вопрос сохранения здоровья 
работающего населения, и в связи с этим рассказал о сильной консолидирующей 
роли РСХ, выступившего в свое время с инициативой создания Общественного 
движения по сохранению профессионального здоровья человека «Здоровье 360°» и 
ставшего соучредителем АНО «Здоровье 360»; РСХ является инициатором и 
организатором многих мероприятий, которые идут на пользу как развития химической 
отрасли, так и в целом для сохранения человеческого потенциала.  
 
Виктор Петрович поблагодарил спикера и подчеркнул, что АНО «Здоровье 360», 
продвигая программу сохранения здоровья работающего населения, в том числе в 
рамках мероприятий Совета Федерации РФ, делает большую полезную работу; он 
рекомендовал предприятиям химической отрасли активнее поддерживать работу 
АНО «Здоровье 360». 
 
В завершение Виктор Петрович Иванов подчеркнул, что без развитой химической 
промышленности невозможно движение вперед ни в одной отрасли экономики.  
 
На основе материала: 
https://t.me/ruschemunion/12201 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://t.me/ruschemunion/12201


 
АНО «Здоровье 360» - в поддержку  

атомного Центра компетенций 
 

 
 
03 апреля 2025 года в Екатеринбурге на площадке «Екатеринбург Экспо», в 
рамках Деловой программы Х Чемпионата профессионального мастерства - 
AtomSkills-2025 прошла Конференция «Организация корпоративного питания в 
атомной отрасли и на промышленных предприятиях России». АНО «Здоровье 
360» приняла в ней участие. 
 
В рамках Конференции рассматривались вопросы консолидации опыта и повышения 
качества работы по совершенствованию и разработке современных подходов к 
организации питания и пищевой безопасности, развития культуры здорового питания 
в организациях Госкорпорации «Росатом», интенсификации работы по получению 
финансовых мер государственной поддержки, направленных на снижение стоимости 
питания для работников организаций Госкорпорации «Росатом» и промышленных 
предприятий России, лучших практик организации питания и обеспечения пищевой 
безопасности.  
 
Программа Конференции представляла интерес для предприятий, отделов питания, 
служб HR, АХО, профсоюзных организаций и т. д., участвующих в организации, 
оценке, мониторинге лечебно-профилактического и общественного (вне дома) 
питания работников атомной отрасли и населения в городах присутствия. 



 
АНО «Здоровье 360» на Собрании учредителей 13 марта 2025г. обозначило свою 
полную готовность оказывать содействие работе Центра компетенций его 
руководству, в лице А.Н. Осташа, – начальника отдела общественного питания и 
туристических услуг ООО «Энергоатоминвест» и давнего партнера АНО «Здоровье 
360», с которым много лет ведется наше взаимодействие по теме безопасности 
питания, пересмотра рационов ЛПП и стандартизации. По приглашению Центра 
компетенций и его руководства эксперты АНО «Здоровье 360» приняли участие в 
Конференции, рассказав о результатах этого сотрудничества и планах на 2025 г. 
 
На Конференции выступили: Игорь Кукушкин, Евгений Белов, Юлия Саввина, Дарья 
Вязмикина, Светлана Одинцова, Светлана Морозова, Константин Шатохин, Андрей 
Волков и др. Алексей Осташ поблагодарил спикеров за «потрясающие, 
конструктивные выступления и поддержку». 
 
АНО «Здоровье 360» выражает поддержку организаторам и участникам 
Конференции, и обращает особое внимание, что это – первое мероприятие, которое 
организовал недавно созданный Центр компетенций по обеспечению организации 
питания, пищевой безопасности и развитию культуры здорового питания в 
организациях Госкорпорации «Росатом». Для нас создание Центра компетенций – 
результат большой совместной работы и ряда знаковых мероприятий, проведенных, 
в том числе, на площадках РСПП и БИОТ при участии предприятий различных 
отраслей промышленности.  
 
В Х Чемпионате профессионального мастерства - AtomSkills-2025 приняли участие 
около 2000 участников и экспертов по 44 компетенциям, в том числе работники 
атомной отрасли, студенты опорных ВУЗов и колледжей Госкопорации «Росатом», 
сотрудники крупных промышленных компаний, а также представители дружественных 
стран.  
 
Материалы Конференции – по ссылке 
 

 
 

https://disk.yandex.ru/d/4w66wfcN57kzoA/%D0%9E%D1%80%D0%B3%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B7%D0%B0%D1%86%D0%B8%D1%8F%20%D0%BA%D0%BE%D1%80%D0%BF%D0%BE%D1%80%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2%D0%BD%D0%BE%D0%B3%D0%BE%20%D0%BF%D0%B8%D1%82%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F%20%D0%BD%D0%B0%20%D0%BF%D1%80%D0%BE%D0%BC%D1%8B%D1%88%D0%BB%D0%B5%D0%BD%D0%BD%D1%8B%D1%85%20%D0%BF%D1%80%D0%B5%D0%B4%D0%BF%D1%80%D0%B8%D1%8F%D1%82%D0%B8%D1%8F%D1%85%20%D0%A0%D0%BE%D1%81%D1%81%D0%B8%D0%B8


 
 

 
АНОНС!!! 

 
Производственная медицина. Как обеспечить непрерывность 

процесса производства посредством контроля состояния здоровья 
работников промышленных предприятий? 

 

 
 

Уважаемые коллеги! 
Продолжается регистрация на ежегодную практическую конференцию «Комплексная 
безопасность в ТЭК», которая состоится 17 апреля 2025 года в ЦВК Экспоцентр (г. 
Москва) в рамках Евразийского нефтегазового форума (до 2025 года – 
Национальный нефтегазовый форум). 
 



Осознанный подход к обеспечению работодателем здоровых и безопасных условий 
труда, профилактики заболеваемости являются актуальными для бизнеса, поскольку 
напрямую влияют на производительность труда и экономику предприятия. 
 
На круглом столе «Промышленная медицина. Как обеспечить непрерывность 
процесса производства посредством контроля состояния здоровья работников 
промышленных предприятий?», который пройдёт с 14:45-16:30 в рамках 
Конференции, спикеры и участники дискуссии обсудят актуальную повестку 
сегодняшнего дня: 
 

• Производственно-обусловленный стресс. Диагностика и управление стрессом 
на рабочем месте. 

• Профилактика летальности от сердечно-сосудистых заболеваний работников 
промышленных предприятий. 

• Психологическая реабилитация работников после СВО. Профилактика ПТСР. 
 

Среди спикеров круглого стола: 
• Татьяна Башлыкова, руководитель направления охраны здоровья, 
медицинский советник, «Технологии ОФС» 
• Александр Кинаров, руководитель направления по промышленной медицине, 
«Зарубежнефть» 
• Мария Митичкина, руководитель направления «Производственная психология», 
«СИБУР» 
• Константин Шатохин, заместитель генерального директора, АНО «Здоровье 
360»; медицинский директор направления «Промышленная медицина», Клиника 
«Будь Здоров»; руководитель совместной рабочей группы АНО «Здоровье 360» и 
ПАО «Газпром нефть» 
А также врачи-кардиологи и практикующие психотерапевты, работающие с диагнозом 
«Боевой» ПТСР». 
 

Приглашаем Вас и Ваших коллег принять участие в Конференции! 
 
В рамках деловой программы Конференции также состоятся следующие 
мероприятия: 
• Открытое интервью с генеральным директором нефтегазовой компании о 
ценностях, корпоративной этике, нормах поведения, культуре безопасности; 
• Стратегическая сессия Выстраивание высокоэффективной системы 
управления ОТиПБ; 
• Панельная дискуссия Разработка и реализация стратегии по ОТиПБ; 



• Мастер-класс по формированию культуры безопасности «Культурная 
эволюция: опыт и инструменты развития культуры безопасности «Газпром нефти»; 
• Панельная сессия Управление подрядчиками: проблемы и решения; 
• Специальная сессия Цифровые решения для ОТиПБ. 
 
Ознакомиться с подробной программой Конференции и зарегистрироваться на 
мероприятие возможно посредством связи с организационным комитетом:  
тел.: +7(495)640-34-64, эл. почта: mail@oilandgasforum.ru. 
 
Официальный сайт проекта: https://sefcon.ru/.  
Телеграм-канал Евразийского нефтегазового форума: 
https://t.me/eurasianoilandgasforum.  
 

Будем рады видеть Вас и Ваших коллег на мероприятии! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://sefcon.ru/#program
https://sefcon.ru/
https://t.me/eurasianoilandgasforum


 
Новости со странички АНО «Здоровье 360» в соцсети Telegram: 

https://t.me/zdorovje_360 

 

 

«Главные специалисты для рынка труда — квалифицированные рабочие» 

Российский рынок труда за последние несколько лет кардинально изменился: он стал «рынком 

соискателя» и работодателям теперь приходится активно конкурировать за кадры. «Ъ» поговорил 

с министром труда и социальной защиты Антоном Котяковым о том, какие ресурсы занятости сейчас 

доступны компаниям, что за функции теперь могут выполнять государственные службы занятости 

и как российский рынок труда будет развиваться до 2030 года. 

 

Четверть взрослых россиян страдают ожирением 

По словам министра здравоохранения Михаила Мурашко, 24,6% взрослых россиян страдают 

ожирением. Причем распространенность ожирения среди женщин в России выше, чем среди мужчин 

— 27,4% против 20,6% 

 

Мониторинг рынка труда: ключевые результаты по трём регионам   

Национальное агентство развития квалификаций опубликовало результаты мониторинга рынка труда, 

проведённого в Республике Башкортостан, Краснодарском крае и Свердловской области. В 

исследовании приняли участие более 4 тысяч организаций.   

 

Работодатели оптимизируют расходы на ДМС 

Банк России отмечает весомый вклад добровольного медицинского страхования в рост страхового 

рынка в 2024 году. Несмотря на то, что работодатели оптимизируют расходы на эти цели, число 

застрахованных сохраняется.  

 

Правительство обозначило основные цели в сфере демографической политики до 2036 года 

Правительство РФ утвердило (https://vademec.ru/news/2025/03/24/utverzhdena-strategiya-po-realizatsii-

demograficheskoy-politiki-do-2036-goda/) Стратегию действий по реализации семейной и 

демографической политики и поддержке многодетности в России до 2036 года по нацпроекту 

«Семья». Документ станет ориентиром по достижению целевых показателей в этой сфере. 

 

Эффект Рингельмана: чем больше работников, тем хуже результат 

Эффект Рингельмана это психологический феномен, который выражается в том, что рост числа 

ответственных за результат кратно снижает эффективность отдельно взятого работника. Проще говоря 

чем больше людей заняты одной задачей, тем меньший вклад принесёт каждый из них. 

 

 

И многое другое: https://t.me/zdorovje_360                             

https://t.me/zdorovje_360
https://t.me/zdorovje_360/2560
https://t.me/zdorovje_360/2561
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	• Мария Митичкина, руководитель направления «Производственная психология», «СИБУР»
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	• Открытое интервью с генеральным директором нефтегазовой компании о ценностях, корпоративной этике, нормах поведения, культуре безопасности;
	• Стратегическая сессия Выстраивание высокоэффективной системы управления ОТиПБ;
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	По словам министра здравоохранения Михаила Мурашко, 24,6% взрослых россиян страдают ожирением. Причем распространенность ожирения среди женщин в России выше, чем среди мужчин — 27,4% против 20,6%
	Мониторинг рынка труда: ключевые результаты по трём регионам
	Национальное агентство развития квалификаций опубликовало результаты мониторинга рынка труда, проведённого в Республике Башкортостан, Краснодарском крае и Свердловской области. В исследовании приняли участие более 4 тысяч организаций.
	Работодатели оптимизируют расходы на ДМС
	Банк России отмечает весомый вклад добровольного медицинского страхования в рост страхового рынка в 2024 году. Несмотря на то, что работодатели оптимизируют расходы на эти цели, число застрахованных сохраняется.
	Правительство обозначило основные цели в сфере демографической политики до 2036 года
	Правительство РФ утвердило (https://vademec.ru/news/2025/03/24/utverzhdena-strategiya-po-realizatsii-demograficheskoy-politiki-do-2036-goda/) Стратегию действий по реализации семейной и демографической политики и поддержке многодетности в России до 20...
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